

**MSc. María Antonieta Arbesú Michelena**

MS. María Antonieta Arbesú Michelena

Falleció el 1.º de abril de 2022 a los 67 años de edad, la MSc. María Antonieta Arbesú Michelena, líder y paradigma del trabajo asistencial, científico-técnico y docente en los servicios farmacéuticos comunitarios y hospitalarios.

María Antonieta nació en la ciudad de San Antonio de los Baños, provincia de Artemisa, el 13 de junio de 1954. Comenzó su desempeño en la profesión cuando se graduó de técnico medio en Farmacia a los 18 años de edad. Obtuvo el título de Licenciada en Ciencias Farmacéuticas en 1986 y se graduó de máster en Farmacia Clínica en 1996, en el Instituto de Farmacia y Alimentos de la Universidad de la Habana.

Durante sus cincuenta años de desempeño profesional mantuvo una trayectoria ascendente, comenzando como técnico de farmacia, directora de farmacia comunitaria, jefe del Dpto. de Comercialización Farmacéutica en la Dirección Nacional de Farmacia y Óptica del Ministerio de Salud Pública (Minsap), y jefe del servicio farmacéutico del Instituto Nacional de Oncología y Radiobiología. Obtuvo la categoría de profesor asistente en el año 2003 y de Investigador Agregado en el 2013. Fue miembro del claustro del Instituto de Farmacia y Alimentos desde el año 2003 como profesor adjunto y posteriormente, en el año 2017, como profesor a tiempo completo.

Realizó numerosas publicaciones vinculadas con la actividad científica investigativa de la profesión en los servicios farmacéuticos. En todas abordó temas relacionados con la logística

del medicamento y su uso en la práctica clínica habitual, con énfasis en las temáticas de farmacovigilancia y errores de medicación.

Además, ejerció como editora ejecutiva del Comité Editorial de la Revista Cubana de Farmacia y fue miembro de la Sociedad Cubana de Farmacia. Participó en más de 60 congresos nacionales e internacionales con la presentación de conferencias y ponencias afines a la actividad científica investigativa del desempeño asistencial del profesional farmacéutico.

Desde el año 1996 se incorporó a la docencia de pregrado y posgrado en diversos centros de enseñanza superior del país. En pregrado impartió cursos y tutoró tesis de diploma en el Instituto de Farmacia y Alimentos de la Universidad de la Habana y en el Instituto Superior de Ciencias Médicas de la Habana (ISCM), Facultad Fajardo. Realizó una destacada labor en la docencia de posgrado como profesora impartiendo cursos en el Centro Nacional de Perfeccionamiento Técnico Profesional, en la Escuela Nacional de Salud Pública, en el Centro para el Desarrollo de la Farmacoepidemiología, en el propio ISCM y en el Instituto de Farmacia y Alimentos.

Fue miembro del claustro de la maestría de Farmacia Clínica del Instituto de Farmacia y Alimentos y tutora de múltiples sus tesis. Su incorporación en el año 2017 a tiempo completo al claustro del Instituto de Farmacia y Alimentos demostró las excelentes cualidades docentes que siempre tuvo durante su vida profesional.

Fueron varios los premios y reconocimientos recibidos durante su vida profesional, de los cuales solo destacaremos los otorgados en los últimos cinco años: los premios Alma Mater (2018), Tiza de Oro (2019) y reconocimiento por la labor como profesional Farmacéutica. Minsap (2019).

La MSc. María Antonieta Arbesú Michelena fue una profesional farmacéutica que prestigió el perfil científico-técnico, investigativo y docente que debe caracterizar a todos los profesionales que se desempeñan en la actividad asistencial de los servicios farmacéuticos comunitarios y hospitalarios.

Todos los que compartimos con ella nos sentimos orgullosos de los aportes que hizo a la profesión farmacéutica y el ejemplo que legó al desempeño de la profesión en los servicios.

Caridad Sedeño Argilagos

Centro para el Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos
(CECMED)